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Nuevamente nos encontramos 
en este espacio para compartir 
las novedades del Instituto que 
nos nuclea. En esta ocasión, es 
nuestro deseo enviar un mensaje 
de agradecimiento a todos los 
que pusieron su granito de arena 
para que el cierre de este año sea 
positivo y, una vez más, nos llene 
de orgullo.
Esta Enlaces no es una revista 
más… esta edición refleja una 
cuestión muy importante de la 
vida institucional y democrática de 

nuestro país y nuestra provincia. 
La tapa da cuenta de la reasunción 
del Gobernador Gustavo Bordet; 
la asunción de Laura Stratta como 
Vicegobernadora –primera mujer 
en ocupar ese cargo- y la presencia 
del flamante Presidente Alberto 
Fernández participando de un 
hecho histórico… es la segunda 
vez que un presidente de la 
Nación asiste a la asunción de un 
gobernador entrerriano.
Más allá de la nota alusiva a 
la reasunción, en esta revista 

reflejamos el acto eleccionario que 
se desarrolló en IAFAS el pasado 28 
de noviembre, cuando la fórmula 
Gabriel Abelendo - Eugenia Valle 
resultó reelecta para ser, por cuatro 
años más, los representantes de los 
empleados de IAFAS.
Además de un artículo sobre las 
elecciones, esta entrega cuenta 
con notas muy importantes como 
la consecución del Nivel 2 en 
materia de Juego Responsable, 
emitido por la entidad que 
nuclea a todas las loterías 
del mundo: la WLA; nuestra 
participación institucional en 
espacios importantes como la 
Mesa Redonda de Reguladores de 
Latinoamérica y el Caribe 2019 de 
GLI y el XVII Congreso de Cibelae, 
ambos desarrollados en San José 
de Costa Rica; y la 27° edición 
de SAGSE Buenos Aires -South 
American Gaming Suppliers Expo-
, la feria donde confluyeron más 
de 60 empresas internacionales y 
operadores y reguladores de juegos 
de azar; entre otras.
Esperamos que sea de su agrado e 
interés y aprovechamos la ocasión 
para desearles a todos unas muy 
felices fiestas y un próspero año 
nuevo. Hasta la próxima! *

Muchas 
gracias
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La Ministra de Desarrollo Social, 
Laura Stratta, encabezó la 8° Ronda 
de Negocios de la Economía Social, 
en la cual participaron 25 empren-
dedores entrerrianos y represen-
tantes de empresas, corporaciones 
y organismos públicos y privados.
En ese encuentro –desarrollado el 
12 de noviembre pasado en el Cen-
tro Provincial de Convenciones-, 
IAFAS fue reconocido por su com-
promiso para con los emprende-
dores de la Economía Social, junto 
a otras organizaciones que han ad-
quirido productos de la marca Ma-
nos Entrerrianas.
Así, el Gerente General, CP Aldo 
Lettieri, y el Asesor de Gerencia, 
CP Javier Rabbia, recibieron un 
obsequio de manos de la Ministra 
Stratta; el Secretario de Economía 
Social, Luis Precerutti y el Direc-
tor de Comercialización de dicha 
secretaría, Emanuel González. Los 
representantes de IAFAS recorrie-
ron los stands para conocer aún 
más los productos que se generan 
en torno a la marca Manos Entre-
rrianas y establecer contactos con 
los hacedores.

SEGUIR EN EL CAMINO

A través de las Rondas de Negocios 
y el trabajo articulado con el Regis-

tro de Efectores de la Economía So-
cial de Entre Ríos (Reeser) en 2019 
se iniciaron más de 50 procesos de 
compras de productos y servicios 
que ofrecen emprendedores entre-
rrianos, lo que representa más de 
cuatro millones de pesos volcados a 
la Economía Social.
“Pensar que esta es la 8° Ronda de 
Negocios me da una emoción muy 
grande porque cuando nos imagina-
mos la primera nunca pudimos di-
mensionar lo que esto iba a generar, 
lo que iba a producir y las respuestas 
que iba a tener”, sostuvo Stratta. La 
Ministra agradeció al Gobernador 
Gustavo Bordet que “puso en agenda 
el desarrollo social y humano, y per-
manentemente nos insta a trabajar 
y diseñar políticas públicas que pue-
dan transformar; a no conformar-
nos con lo que hay sino a ser creati-
vos, poner el cuerpo y poner nuestra 
cabeza al servicio de mejorar las po-
líticas públicas”.
Además, la funcionaria hizo exten-
sivo el agradecimiento a los empren-
dedores y emprendedoras “porque 
con sus manos, con su compromiso, 
con su vocación y con su trabajo nos 
enseñan cada día y nos van mos-
trando el camino. Lo que producen 
tiene una calidad que hace que nos 
sintamos orgullosos, y gracias a su 
empuje y a sus ganas también crece 

y se desarrolla nuestra provincia”.
En ese marco, la ministra Stratta 
agradeció “a los organismos del 
Estado que nos han acompañado 
durante estos años teniendo un 
consumo responsable, entendien-
do que cuando compran a un efec-
tor de la Economía Social lo que se 
genera es un círculo virtuoso y ne-
cesario para que realmente desde 
el Gobierno provincial podamos 
pregonar con el ejemplo”, sostuvo, 
y también agradeció a los empre-
sarios y empresas de Entre Ríos 
“porque desde el desarrollo de la 
Responsabilidad Social, pudieron 
entender que había mucho para ha-
cer en conjunto, y nos animamos a 
forjar, a través de las empresas y los 
espacios como el Consejo Empresa-
rio, una alianza estratégica que nos 
permitiera a todos poner lo mejor 
de cada uno para lograr respuestas 
integrales a las demandas sociales”.
Finalmente, la titular de la cartera 
social manifestó su compromiso y 
el del gobierno provincial de “se-
guir afianzando caminos, de seguir 
adelante”, e invitó a los presentes a 
“seguir forjando un camino y una 
construcción conjunta porque cada 
vez que articulamos y cada vez que 
nos juntamos, la realidad de nues-
tra provincia siempre es un poquito 
mejor”.*

IAFAS
Reconocido en la 8° Ronda de Negocios 

de la Economía Social

POR SU COMPROMISO PARA CON LOS EMPRENDEDORES DE LA ECONOMÍA SOCIAL, IAFAS FUE 
RECONOCIDO JUNTO A OTROS ORGANISMOS PÚBLICOS Y PRIVADOS QUE HAN ADQUIRIDO PRODUCTOS DE 

MANOS ENTRERRIANAS, EN EL MARCO DE LA 8° RONDA DE NEGOCIOS DE LA ECONOMÍA SOCIAL._
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EL GOBERNADOR GUSTAVO BORDET HIZO UN LLAMADO A LA UNIÓN DE LOS 
ENTRERRIANOS Y ADELANTÓ QUE TRABAJARÁ EN UNA SERIE DE REFORMAS PARA 
DAR UN SALTO DE CALIDAD INSTITUCIONAL EN LA PROVINCIA. IAFAS, PRESENTE 
EN LA REASUNCIÓN._

Bordet convocó 
a la unión de los 
entrerrianos y llamó 
a un salto de calidad 
institucional 

REASUNCIÓN EN LA PROVINCIA

Junto al Presidente Alberto 
Fernández, Gustavo Bordet asu-
mió su segundo mandato al fren-
te del Poder Ejecutivo Provincial, 
en tanto que Laura Stratta asumió 
como Vicegobernadora. IAFAS, 
representado por su Presidente, 
Silvio Vivas, participó en la asun-
ción llevada a cabo el pasado 11 de 
diciembre.
“Son muchos los desafíos que se 
nos presentan, pero lo vamos a 
hacer juntos, ningún interés es 
superior al de todos los entrerria-
nos”, afirmó el Gobernador. En ese 
marco, agradeció el trabajo reali-
zado hasta el momento en conjun-
to con la legislatura y el consenso 
logrado en ese ámbito entre todas 
las fuerzas políticas. También des-
tacó la necesidad de profundizar 

en herramientas que continúen 
concretando lo plasmado en la 
reforma constitucional de 2008.
En esa línea, Bordet anunció que 
la reforma política y en la justicia 
serán los pasos siguientes para un 
“salto de calidad institucional” en 
Entre Ríos. Adelantó así que envia-
rá nuevamente un proyecto de 
reforma política que buscará lograr 
la equidad de género en la repre-
sentación legislativa; también hará 
lo propio con una reforma judicial 
para dar “mayores garantías a los 
ciudadanos”, porque “todos somos 
iguales ante la ley”, remarcó.
Además reveló que la provincia 
avanzará en la producción públi-
ca de medicamentos genéricos, 
así como en las acciones nece-
sarias para poner en funciona-

miento pleno los hospitales del 
Bicententario en Gualeguaychú y 
de la Baxada, en Paraná.
Otro anuncio importante fue la soli-
citud del mandatario entrerriano 
para que la legislatura trabaje una 
norma que reemplace el decreto que 
regule la aplicación de fitosanita-
rios y “que no ha alcanzado los con-
sensos necesarios”. “No me gusta 
gobernar por decreto, por eso invito 
a la legislatura a que debata y que le 
dé a este tema el marco de consenso 
y acuerdos”, explicó Bordet.
Aseguró que trabajará en profun-
dizar lo avanzado en materia del 
sistema portuario en forma inte-
gral, una nueva matriz energéti-
ca, el sistema vial de la provincia, 
garantizar el acceso a la vivienda y 
el crecimiento del sector turístico, 
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no sólo como generador de puestos 
de trabajo sino también como fac-
tor de integración.
Hizo hincapié además en reforzar 
políticas que promuevan el desa-
rrollo humano, una educación de 
calidad como herramienta inclusi-
va y en relación con el mundo pro-
ductivo y el desarrollo de cadenas 
productivas que generen fuentes 
genuinas de trabajo.
Bordet recordó además, que el 
año próximo será el bicentenario 
de la firma del Tratado del Pilar, 
por parte del General Francisco 
Ramírez que fuera “piedra fun-
damental y antecedente para la 
Constitución Nacional de 1853”, 
y también se cumplirán 200 años 
de la creación de la República de 
Entre Ríos.
Recordó en ese sentido el “destino 
de grandeza” al que está destina-
da nuestra provincia, citando las 
palabras de Tomás de Rocamora y 
enumerando las grandes persona-
lidades entrerrianas que han pro-
tagonizado la historia de nuestro 

país entre políticos, pensadores y 
escritores. Manifestó además la 
potencia que representa la “multi-
culturalidad” que signa a la provin-
cia, con comunidades donde han 
convivido diferentes etnias y colec-
tividades de inmigrantes.

REPASOS
Durante su discurso ante la asam-
blea legislativa que encabezó la 
Vicegobernadora, Laura Stratta, 
Bordet repasó la difícil situación 
macroeconómica que vivió el país 
y que afectó a la provincia los 
últimos cuatro años, pero valoró 
que “propiciando el diálogo y el 
encuentro entre todos los estamen-
tos del Estado logramos encauzar 
la situación y hoy nuestra provin-
cia goza de buena salud en térmi-
nos administrativos y financieros, 
y con un sostenido nivel de obras 
públicas y de políticas de promo-
ción a la actividad económica”.
“Todos hemos tenido la madurez 
política necesaria para avanzar 
sobre las diferencias pensando en 

los grandes objetivos, e hicimos de 
la gestión la base para construir un 
vínculo sólido entre los ciudadanos 
y el gobierno”, agregó.
Al hacer un repaso sobre los logros 
centrales de estos cuatro años, el 
Gobernador resaltó la “buena salud” 
de las cuentas públicas en términos 
administrativos y financieros, la 
recuperación de la coparticipación 
nacional junto a otras provincias y 
el “respeto y el cuidado” de los dere-
chos de los trabajadores.
También estuvieron presentes 
los ex gobernadores entrerrianos 
Jorge Busti y Sergio Urribarri; 
ministros, funcionarios, senadores 
y diputados provinciales; legisla-
dores nacionales; intendentes de 
toda la provincia; y representan-
tes del Poder Judicial, las cámaras 
empresariales, de los distintos cul-
tos y organizaciones sociales.
Además, en representación del 
Gobernador de Corrientes, Gustavo 
Valdés, estuvo presente el Ministro 
de Seguridad de esa provincia, Juan 
José Lopez Dosimoni..*



DEPORTISTAS ENTRERRIANOS QUE REPRESENTAN A LA PROVINCIA A NIVEL NACIONAL E 
INTERNACIONAL VALORARON EL ACOMPAÑAMIENTO DEL GOBIERNO ENTRERRIANO. LO 
HICIERON EN EL MARCO DE LA ENTREGA DE BECAS DEPORTIVAS QUE SE REALIZÓ EL 22 
DE NOVIEMBRE._

El valor del apoyo
ACTUALIDAD

El programa Becas a Deportistas, 
establecido por la ley provincial Nº 
10.373, tiene como objetivo acom-
pañar a los atletas entrerrianos 
que han obtenido logros depor-
tivos a nivel nacional e interna-
cional. En ese marco el pasado 
22 de noviembre se efectivizó una 
nueva entrega de este estímulo a 
214 deportistas, el cual es posible 
gracias a las transferencias que 
IAFAS realiza al Fondo Provincial 
del Deporte.
El acto, realizado en el Club 
Ciclista de Paraná, fue encabezado 

por el Gobernador Gustavo Bordet, 
quien estuvo acompañado por la 
Ministra de Desarrollo Social, 
Laura Stratta, y el Secretario de 
Deportes, José Gómez.
En ese marco, la Ministra Stratta 
indicó: “La decisión política que 
tomó el Gobernador hace cuatro 
años fue hacer del acompaña-
miento al deporte una política de 
Estado, para fortalecer a las insti-
tuciones deportivas pero especial-
mente a las y los deportistas y sus 
familias. En ese camino las becas 
son un eslabón más de múltiples 

estrategias que llevamos adelante, 
para que puedan desarrollarse y 
competir en igualdad de condicio-
nes”, dijo y añadió: “Nuestro com-
promiso es continuar acompañan-
do los sueños de nuestros jóvenes y 
profundizar el impulso al deporte 
en nuestra provincia para que siga 
creciendo”.
Por su parte, el Secretario de 
Deportes, José Gómez, expresó 
ante los presentes: “Este progra-
ma de becas es el que más hemos 
potenciado en la Secretaría en 
esta gestión. El desafío es seguir 
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creciendo”, indicó y detalló que 
durante la gestión se triplicó la 
inversión en becas, pasando de 1,6 
millones de pesos a 4,6 millones 
en la actualidad. A su vez, el núme-
ro de beneficiarios pasó de 120 
becados al comienzo de gestión a 
un total de 214.
Cabe señalar, además, que de la 
entrega participaron también 
la Subsecretaria de la cartera 
deportiva, Roxana Villagra; el 
Subsecretario de Deporte Social 
y Federado, Adrián Perotti, y 
el Director de Deporte Social, 
Edgardo Sánchez.
Durante el acto, Florencia Mutio, 
la joven paranaense que integró 
el equipo nacional de hockey “Las 
Leonas” y que es atleta olímpi-
ca, remarcó: “Yo arranqué como 
todos, con mucho esfuerzo llegué 
a torneos internacionales. Esto 
genera que además de las becas 
que te ayudan sobre todo en lo 
económico, que es fundamental, 
podamos tener el acompañamien-
to del Estado que está siempre al 
alcance de lo que necesitemos. 
Estoy agradecida porque es un 
orgullo representar a Entre Ríos 
y poder contar con este apoyo es 
muy importante”.
Leandro Blanc es un atleta olím-
pico que representó a la provincia 

en los Juegos Olímpicos de Río 
2016. Durante el acto indicó que 
“todo deportista necesita apoyo 
económico para que cada uno 
de nosotros pueda dar lo mejor 
en cada competencia. Siempre 
nos entrenamos para represen-
tar a nuestros lugares y familias. 
Estoy siempre agradecido con el 
Gobierno de la provincia por pen-
sar en nosotros, y estar a disposi-
ción para lo que necesitamos”
A su turno, Dylan Van Der Hock 
compartió su experiencia en 
la disciplina de atletismo en los 
recientes Juegos Panamericanos: 
“Esta beca me ayudó a que pueda 
participar de diferentes torneos, 
creo que nosotros necesitamos 
estas ayudas para poder ir por 
más”.
Micaela Pereyra es oriunda de la 
ciudad de Victoria y jugadora de 
Foot Golf, y se sumó a los agradeci-
mientos por el estímulo recibido. 
Al momento de hacer uso de la 
palabra, indicó: “Juego un deporte 
que hasta ahora sólo yo practico 
en la provincia, pude participar 
del Mundial en Marruecos el año 
pasado y ahora voy a participar de 
las clasificaciones para el Mundial 
2020 que se va a hacer en Japón. 
Siempre tuve el acompañamiento 
del Gobierno para participar de 

estas instancias”.
Nahir Rodriguez es una deportis-
ta que participó del Mundial de 
Canotaje en China, durante el acto 
también agradeció el acompaña-
miento del Estado que le permitió 
llegar a ese país y participar de 
este importante torneo.
Por su parte Antonella Ruiz Díaz, 
una joven atleta de baja talla, al 
recibir la beca deportiva, señaló: 
“Yo quiero agradecer al Gobierno 
por siempre estar acompañándo-
nos y eso es importante para todos 
los deportistas”.
Asimismo, Trinidad Coppola 
Molina, quien practica atletismo 
adaptado y es oriunda de Médanos, 
compartió su experiencia ante los 
presentes: “Estuve participan-
do este año de una competencia 
juvenil en Suiza y también en los 
Panamericanos de Lima; yo estoy 
muy agradecida por la ayuda eco-
nómica que me permitió partici-
par de estas instancias”.
Ángel Ielpo es jugador de 
Bádminton adaptado y al recibir 
el aporte, comentó: “Yo arranqué 
este deporte por un amigo, y gra-
cias al entrenador y al apoyo de la 
provincia pude participar de los 
Juegos Panamericanos. Estoy muy 
contento de seguir recorriendo 
este camino”.*
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RESULTÓ REELECTO EL DIRECTOR 
OBRERO, GABRIEL ABELENDO

Por 643 por sobre 323 votos, fue 
reelecto el Director Representante 
de los Trabajadores de IAFAS, 
Gabriel Abelendo; y la Directora 
Suplente, Eugenia Valle. Las elec-
ciones se desarrollaron el pasado 
jueves 28 de noviembre.
De acuerdo al escrutinio definiti-
vo, la Lista N° 10 se impuso en las 

elecciones para Director Obrero 
desarrolladas el pasado jueves 28 
de noviembre.
Así, fue reelecto el Director 
Representante de los Trabajadores 
de IAFAS, Gabriel Abelendo; y la 
Directora Suplente, Eugenia Valle.
De un padrón integrado por 1.143 
empleados, votaron 975 agentes. 

Los datos son los siguientes:
Lista N° 10: 643 votos;
Lista N° 8: 323 votos;
Votos en Blancos: 7;
Votos en Nulos: 2.

La fórmula Abelendo – Valle ocu-
pará los mencionados cargos por 
cuatro años.*

IAFAS participó en las visitas realizadas en Mendoza, Ciudad de Buenos Aires y 
Neuquén, mientras se preparaba para recibir a representantes de varias provincias 
en su sede._

VISITAS INSTITUCIONALES 
DE APRENDIZAJE

Aprender de los aciertos y, tam-
bién, de los errores… ese es el 
objetivo del programa de inter-
cambio promovido por ALEA, 
en el que participan diversas 
loterías de Argentina, incluido 
IAFAS.
Las Visitas Institucionales de 
Aprendizaje –tal es el nombre 
del programa- comenzaron en 
Mendoza, adonde viajaron la 
Coordinadora de Comunicación 
y Relaciones Institucionales de 

IAFAS, Nancy Dubs, y el Asesor 
Administrativo Contable de 
Gerencia General, CP Javier 
Rabbia. 
La segunda propuesta se realizó 
en Ciudad de Buenos Aires, con 
Lotba como anfitrión. Allí par-
ticiparon, en representación de 
IAFAS, el Subgerente Comercial, 
Dr. Santiago Schunk, Julio 
Saurin, Hugo Pérez, Damián 
Argento y Gonzalo Iseli.
Finalmente, IJAN de Neuquén 

recibió, entre representantes de 
otras provincias, a las autorida-
des de la Gerencia Comercial, 
Gerente Hugo Solanas y 
Subgerente Santiago Schunk.
Al cierre de esta edición, IAFAS 
se preparaba para recibir a repre-
sentantes de las loterías de Jujuy, 
Chaco, La Pampa, Catamarca y 
Ciudad de Buenos Aires en su 
sede, para compartir con ellos 
experiencias de éxito de distin-
tas áreas orgánicas.*

NUCLEADAS POR ALEA

TODOS LOS AÑOS, EL AGENTE DE IAFAS JORGE LEMOS SE DISFRAZA DE SUPERHÉROE PARA 
“ARRANCARLES UNA SONRISA” A LOS NIÑOS INTERNADOS EN EL HOSPITAL SAN ROQUE.





Una tonelada 
de alimentos 
en Concepción 
del Uruguay
IAFAS Y TELEKINO ENTREGARON UNA TONE-
LADA DE ALIMENTOS AL COMEDOR “CARITA 
FELIZ” DE LA LOCALIDAD DE CONCEPCIÓN 
DEL URUGUAY._

Una mañana muy feliz se vivió el pasado 21 de noviem-
bre cuando al Comedor “Carita Feliz” de la localidad de 
Concepción del Uruguay llegó la tonelada de alimentos 
entregada por IAFAS y Telekino, gracias a la generosi-
dad de un ganador de la localidad.
Telekino ofrece a los ganadores la posibilidad de donar 
una tonelada de alimentos a la entidad que él elija. Así, 
el ganador del primer premio del pasado 13 de octubre 
-quien se hizo acreedor de $ 27.750.898, una casa, un 
viaje, un auto y una camioneta- solicitó entregarla a 
“Carita Feliz”, el comedor ubicado en Los Pinos 69 de 
Barrio Zapata.
La entrega fue materializada por el Jefe del 
Departamento Juegos Especiales, Matías Redondo, y el 

representante de Telekino, Claudio Palumbo.
Con esta tonelada de alimentos, suman 436 las entre-
gadas en todo el territorio argentino, de las cuales 12 
fueron en la provincia de Entre Ríos.*

IAFAS Y TELEKINOREVISTA ENLACES#12

CANALES DE ATENCIÓN
• Ingresando a www.iafas.gov.ar (Sección Contacto)

• Telefonicamente AL 0800 44 IAFAS (42327) - Opción 2

• WHATSAPP  343 - 4648991

• A través de Facebook: /iafaser.

• Mail: atencionalcliente@iafas.gov.ar

Sede Central - 25 de Mayo 255, 1° Piso, Paraná, Entre Rios

ATENCION AL CLIENTE
RECLAMOS Y SUGERENCIAS





#14 REVISTA ENLACES CERTIFICADO INTERNACIONAL

WLA JUEGO 
RESPONSABLE: 
IAFAS ALCANZÓ 
EL NIVEL 2

El Informe del Jurado de 
Evaluación Independiente llegó a 
IAFAS el pasado 2 de diciembre 
para anunciar que la Institución 
alcanzó el Nivel 2 de Juego 
Responsable de la World Lottery 
Association (WLA, Asociación 
Mundial de Loterías).
En el informe –firmado por Anne 
Pattberg, Presidenta del Jurado 
de Evaluación Independiente del 
Marco de Juego Responsable de 
la WLA- se felicita a IAFAS “por 
haber logrado la certificación 
Nivel 2”.
Asimismo, se destaca lo siguiente 
con respecto a IAFAS: “Su com-
promiso con el Juego Responsable 
se hace muy claro al momento de 
leer que sus prioridades avanzan y 

apreciamos gratamente la actitud 
franca y honesta adoptada para 
esta presentación”.
El nivel 2 prioriza una evaluación 
e identificación de las iniciativas 
de Juego Responsable que deben 
ser implementadas por cada orga-
nización.
IAFAS cuenta, desde 2008, 
con el Departamento Juego 
Responsable, que brinda preven-
ción, asistencia y apoyo a per-
sonas que padecen síntomas y/o 
conductas inadecuadas resultan-
tes del descontrol y uso indebido 
de los juegos de azar, excedien-
do el aspecto recreativo y social 
de los mismos. Está a cargo de 
profesionales de la Salud Mental, 
específicamente de Licenciadas 

en Psicología, quienes asesoran a 
las personas que solicitan ayuda, 
las orientan y las derivan de acuer-
do al convenio con el Ministerio 
de Salud de la provincia. Además, 
les ofrecen ingresar al Programa 
de Autoexclusión, es decir solici-
tar ser excluidos de los Casinos 
y Salas de Entretenimientos que 
administra el IAFAS, por espacio 
de un año.
Para comunicarse con el 
Departamento Juego Responsable: 
25 de Mayo 265 -Planta Alta- de la 
ciudad de Paraná. También a tra-
vés de la línea gratuita 0800-888-
2202, teléfono fijo (0343) 4209570, 
por Whatsapp al 3434055252 o al 
correo electrónico prevenjuego@
iafas.gov.ar.*

DE ACREDITACIÓN
Marco de juego responsable

Esto certifica que

 
 

ha alcanzado las exigencias para la obtención del

nivel 2 del
marco de juego responsable de la WLA

y ha recibido la acreditación de la World Lottery Association conforme  
a la recomendación del comité independiente de valoración.

2

CERTIFICADO

Instituto de Ayuda Financiera a la Acción Social
Argentina

Fecha de la certificación: diciembre de 2019 Este certificado es valido hasta: diciembre de 2022

Rebecca Hargrove Lynne Roiter
Presidente de la WLA WLA Secretariat General

El Jurado de Evaluación Independiente del Marco de Juego Responsable de la World Lottery 
Association destacó que el “compromiso del Instituto con el Juego Responsable se hace muy 

claro al momento de leer que sus prioridades avanzan”._





SAN JOSÉ DE COSTA RICAREVISTA ENLACES#16

En Costa Rica, IAFAS participó en la Mesa Redonda de Reguladores de Latinoamérica y el 
Caribe 2019 de GLI y en el XVII Congreso de Cibelae. Disertaciones del Presidente Vivas en 

ambos encuentros._

IAFAS
PRESENTE EN 

LA MESA REDONDA DE GLI

A través de su Presidente, CP 
Silvio Vivas, IAFAS participó en 
la Mesa Redonda de Reguladores 
de Latinoamérica y el Caribe 
2019, organizada por Gaming 
Laboratories International 
(GLI), en San José de Costa Rica 
durante la primera semana de 
noviembre.
Ante un auditorio integrado por 
funcionarios de loterías de 19 
países del mundo, Vivas diser-
tó sobre la implementación de 
Sistemas de Gestión, y el modelo 
que IAFAS lleva adelante. “Es un 
verdadero orgullo compartir los 
logros y la planificación de nues-
tra gestión”, expresó el Presidente 
del Instituto entrerriano.
La Mesa Redonda -desarrollada a 
través de la división educacional 
del laboratorio, GLI University- 
fue organizada con el fin de ofre-
cer a los participantes “tres días 
interesantes e informativos, lle-

nos de aprendizaje, oportunida-
des de contactos y provocativos 
debates con contenido elaborado 
exclusivamente para los regulado-
res de juego y lotería y loterías 
gubernamentales”.
La agenda se enfocó en temas 
críticos a fin de prepararse 
para afrontar los retos y apro-
vechar las oportunidades que 
se avecinan en los próximos 
años: Actualización legislativa; 
El ABC de los estándares técni-
cos; Auditoría y cumplimiento 
técnico; Nuevas tendencias de 
la industria del juego y loterías; 
Juego online y apuestas deporti-
vas; Ciberseguridad; Prevención 
del juego ilegal; Manteniendo el 
crimen fuera de la industria del 
juego; Juego responsable y pre-
vención de lavado de dinero y 
más.
Después del evento de GLI, 
comenzó en la misma ciudad cos-

tarricense el XVII Congreso de 
la Corporación Iberoamericana 
de Loterías y Apuestas de Estado 
(Cibelae), titulada Construyendo 
Alianzas para el Desarrollo.
En el Panel 1 –Mesa Redonda 
de Reguladores Cibelae- disertó 
el Presidente de IAFAS junto a 
Esmeralda Brittón González, 
Presidenta de la Junta de 
Protección Social (JPS) de Costa 
Rica; Ángel Sánchez Cánovas, 
Director General de ONCE 
España; Javier Millán, Presidente 
de la LNB El Salvador; bajo la 
moderación de Alfonso Galiano, 
Director de Estrategia de 
Negocio de ONCE.
Estos encuentros –en los que GLI 
celebró su vigésimo aniversario- 
contribuyeron al crecimiento de 
los organismos lotéricos a partir 
del intercambio de información 
y experiencias, y el análisis con-
junto.*



ENCUENTRO EN CABA WWW.IAFAS.GOV.AR #17

IAFAS participó en la 27° edición 
de SAGSE Buenos Aires -South 
American Gaming Suppliers 
Expo-, la feria donde confluyeron 
más de 60 empresas internaciona-
les y operadores y reguladores de 
juegos de azar.
En el Centro Costa Salguero, se 
realizaron charlas y conferencias 
sobre diversos temas de interés 
para el sector, desde el 21 al 23 de 
noviembre pasados.
Representando a IAFAS y la 
Asociación de Loterías Estatales 
Argentinas (ALEA), el Presidente 
del Instituto, CP Silvio Vivas, 
participó en una ponencia junto 
al Presidente de la Lotería de 
Neuquén, Alfredo Mónaco, y al 
Interventor de la Lotería de Río 
Negro, Luis Ayestarán, donde se 
analizaron varios temas de interés 

como juego ilegal y desafíos futu-
ros del sector. 
En la misma mesa redonda, ALEA 
y representantes de la Federación 
Argentina de Cámaras y Aso-
ciaciones de Lotería, Quiniela y 
Afines (FAQALCA) acordaron 
establecer una agenda de trabajo 
en común, trabajando conjunta-
mente y buscando consensos.

JUEGO RESPONSABLE

El Departamento Juego Res-
ponsable de IAFAS también estu-
vo presente en SAGSE, partici-
pando en un stand patrocinado 
por ALEA, en el cual se mostró al 
público que circulaba por la feria 
el trabajo que se viene realizan-
do en las diferentes jurisdiccio-
nes del país en materia de Juego 

Responsable.
En el stand, tal como informó 
la Jefa del Departamento, Lic. 
Carolina Molina, “se recibie-
ron consultas desde países como 
Colombia, Chile, Perú, Estados 
Unidos y México, referidas al fun-
cionamiento de los programas de 
Juego Responsable, colocando a la 
Argentina como un país referente 
en estas acciones de promoción 
del juego saludable y prevención 
del juego problema”.
Cabe indicar, además, que la expo-
sición del Asesor de ALEA, Lic 
Luis Zanazzi, en la feria tuvo como 
eje las conclusiones a las que se 
llegó en la Jornada El juego y la 
comunicación en Argentina: Retos 
institucionales y nuevos desafíos, 
desarrollada en Paraná, co-orga-
nizada por IAFAS y ALEA.*

SAGSE 2019: 
LA FERIA DEL SECTOR

El Presidente de IAFAS participó de una mesa redonda donde se analizaron temas del sector y los 
desafíos a futuro, junto a los titulares de las loterías de Neuquén y Río Negro. Además, el Departamento 

Juego Responsable fue parte del stand patrocinado por ALEA.



CHARLA MOTIVACIONAL 

AUDITORÍA EXTERNA

REVISTA ENLACES#18

El español 
José Luis Molina, 
en IAFAS

El escritor José Luis Molina, español de profe-
sión arquitecto, brindó para agentes de IAFAS 
la conferencia titulada “Cómo afectan en lo 
laboral mis vínculos y conflictos personales”._

LEl escritor y conferencista español José Luis Molina 
disertó para empleados de IAFAS, en el Auditorio, el 
pasado 19 de noviembre… una charla motivacional titula-
da: “Cómo afectan en lo laboral mis vínculos y conflictos 
personales”.
De profesión arquitecto, Molina es autor del libro Un curso 
de milagros. La conferencia que brindó se basó en algunos 

pasajes de esa obra.
La conformación de la mente humana; la búsqueda de 
la paz y la tranquilidad; la complejidad de las relaciones 
interpersonales; el vínculo con el trabajo; la felicidad, son 
algunos de los temas que desarrolló ante empleados del 
Instituto.*

Muy buenos 
resultados

El equipo auditor manifestó que se recomen-
dará a la Gerencia de Área de Certificación de 
Sistemas de Gestión de IRAM que se mantenga 
la certificación del Sistema de Gestión de la 
Calidad del IAFAS._

Muy buenos resultados arrojó la Auditoría Externa de 
Mantenimiento II- ISO 9001:2015, según el informe dado a 
conocer el pasado 20 de noviembre, luego de cuatro jornadas 
de análisis.
La auditoría abarcó Casa Central, Sala Crespo, Sala María Grande, 
Casino La Paz, Sala Bovril, Sala Galán y Sala Neo, durante los días 
11, 12, 19 y 20 de noviembre, y tuvo como finalidad la revisión de 
los alcances incluidos en el certificado vigente.
Dicha auditoría estuvo organizada por la Coordinación del 

Sistema de Gestión de IAFAS y llevada a cabo por el equipo audi-
tor de IRAM: Javier Altamirano, Antonio Damián Quercia y Marta 
Beatriz Lambertucci.
En las conclusiones, el equipo auditor manifestó que se reco-
mendará a la Gerencia de Área de Certificación de Sistemas de 
Gestión de IRAM que se mantenga la certificación del Sistema de 
Gestión de la Calidad del IAFAS, una vez resueltos los hallazgos 
consignados en el informe. *





SEMANA DE LOS DERECHOS DE LA NIÑEZ Y LA ADOLESCENCIA

JUEGO ILEGAL

REVISTA ENLACES#20

Una colección que resalta la técnica de acuarelas, 
húmedo sobre húmedo y pincel seco… Gisela Heirinch 
volvió con sus obras a la Galería de Arte de IAFAS._

Como una actividad más de la Semana de los Derechos de la Niñez y la Adolescencia, 
IAFAS recibió la visita de profesionales del Copnaf, quienes brindaron herramientas 
para detectar tipos de violencia,  abuso sexual e indicador de éstos en niños, niñas y 
adolescentes.

LAS OBRAS DE HEINRICH

CHARLA SOBRE PREVENCIÓN Y DETECCIÓN 
DE ABUSO INFANTO-JUVENIL

Muy buenos resultados arro-
jó la Auditoría Externa de 
Mantenimiento II- ISO 9001:2015, 
según el informe dado a conocer el 
pasado 20 de noviembre, luego de 
cuatro jornadas de análisis.
La auditoría abarcó Casa Central, 
Sala Crespo, Sala María Grande, 
Casino La Paz, Sala Bovril, Sala 
Galán y Sala Neo, durante los días 
11, 12, 19 y 20 de noviembre, y tuvo 
como finalidad la revisión de los 
alcances incluidos en el certifica-
do vigente.
Dicha auditoría estuvo organi-

zada por la Coordinación del 
Sistema de Gestión de IAFAS y 
llevada a cabo por el equipo audi-
tor de IRAM: Javier Altamirano, 
Antonio Damián Quercia y Marta 
Beatriz Lambertucci.
En las conclusiones, el equipo 
auditor manifestó que se reco-
mendará a la Gerencia de Área 
de Certificación de Sistemas de 
Gestión de IRAM que se manten-
ga la certificación del Sistema de 
Gestión de la Calidad del IAFAS, 
una vez resueltos los hallazgos 
consignados en el informe.*

En el marco de la Semana de 
los Derechos de la Niñez y la 
Adolescencia, el 22 de noviembre 
se desarrolló una Charla sobre 
prevención y detección del Abuso 
Sexual Infanto-Juvenil, en el 
Auditorio de IAFAS, para agentes 
del Instituto.
En el encuentro, que  estuvo a 
cargo de profesionales del Consejo 
Provincial del Niño, el Adolescente 
y la Familia (Copnaf), se brinda-
ron herramientas para detectar 
tipos de violencia,  abuso sexual e 
indicador de éstos en niños, niñas 

y adolescentes, como así también, 
se dieron conocer los canales de 
denuncia ante un posible caso.
La actividad estuvo encabezada 
por la Licenciada en Psicología 
Fabiola Schreiner  -Subdirectora 
de Protección Integral contra 
la Violencia Familiar, el Abuso 
Sexual y el Maltrato Infantil-; 
el Dr. Ariel Villanueva -Director 
de Restitución de Derechos del 
Consejo-; y las Licenciadas Vanesa 
Aparicio  –Jefa del Departamento 
de Capacitación– y Marianela 
Rivero – Jefa del Programa 

Provincial contra la Violencia, el 
Maltrato y Abuso Sexual Infantil/
Juvenil-.*





GALERÍA DE FOTOSREVISTA ENLACES#22

ASÍ 
TRABAJAMOS 

EN IAFAS
A través de imágenes, proponemos un recorrido por 
el día a día del Instituto y sus trabajadores. En esta 
edición de Enlaces, se inicia la sección titulada Así 

trabajamos en IAFAS.

Alejandro, en Casino La Paz, 
entregando las Bancas en Conversión.↘ Héctor, en la oficina del Sector CCTV, 

en Casino Gualeguaychú.↘

Carla, abocada a pleno a su tarea en IAFAS Central.↘Alberto, en la Ruleta. Casino La Paz.↘

La Coordinación de Sistemas, con Marcelo, Alejandro, 
Germán y Germán.↘



supervisión y el control en casinos”.
Consultado, en un break, por el grado de avance en prevención 
de lavado de activos observado en nuestro país, Zambrano 
señaló: “Estamos analizando el tema: Argentina ya tiene una 
tradición de supervisión de casinos, no es algo que ha sido 
dejado atrás. Hay áreas en las que pueden mejorar. La ley está 
cambiando en Argentina y el sector tiene que adaptarse a los 
nuevos requerimientos. Hemos recibido bastantes preguntas, 
muy puntales, de los distintos oficiales, es evidente que hay 
bastante conocimiento en el sector. Dennis ha ido a otros 
países donde no se observa esto. Estamos contemplando la 
propuesta de LOTBA para invitarlo de nuevo en septiembre, para 
el Seminario de Prevención de Lavado y, luego, tener algunas 
reuniones adicionales para compartir conocimientos”.
Al finalizar el encuentro, que contó con la participación de 
miembros activos y adherentes de la Asociación, el Presidente de 
la Unidad Coordinadora de Prevención de Lavado de Activos de 
ALEA, CP Guillermo Dubra, efectuó una síntesis: “Dennis Amerine 
contó su experiencia como auditor en los casinos de Nevada, 
Las Vegas, y en otros lugares del mundo. En su exposición, 
detalló las recomendaciones del GAFI para los países miembros 
y para los sujetos obligados, básicamente, las que más relación 
tienen con los juegos de azar. Hubo mucho ida y vuelta, debate 
e intercambio de opiniones, que enriquecieron el encuentro. Hay 
que agradecer a las jurisdicciones que estuvieron presentes y 
a LOTBA S.E.: gracias a sus gestiones pudimos contar con su 
presencia en ALEA”.

CASINOS DE ENTRE RIOS

EXPO MOTO 2018
Con divertidos  entretenimientos, Casinos de Entre 
Ríos estuvo presente en la Expo Moto Gualeguaychú 
2018, que se desarrolló en los Galpones del Puerto de 
Gualeguaychú del 16 al 18 de noviembre pasados.

En las instalaciones del Casino Gualeguaychú, específicamente 
en el nuevo salón gastronómico King Momo, se realizó el 
lanzamiento y conferencia de prensa de la Expo Moto 2018, 
la cual tuvo lugar del 16 al 18 de noviembre pasados, en los 
Galpones del Puerto de Gualeguaychú.
En la expo, Casinos de Entre Ríos estuvo presente con 
un divertido stand, donde los presentes disfrutaron de 
diversos entretenimientos y recibieron vouchers para 
visitar las instalaciones temáticas de Casino Gualeguaychú.
El stand fue muy visitado durante las tres jornadas; inclusive 
recibió la visita de la Reina del Carnaval del País 2018.
La Expo Moto es un evento que convoca a miles de 
motociclistas de distintos puntos de la Argentina y de 
países limítrofes, en torno a la pasión por las dos ruedas.*

REVISTA ENLACES#24 NOTICIAS
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El Presidente del IAFAS, CP Silvio Vivas, y el Director, CP Guillermo Dubra, recibieron a directivos de las Loterías de Santa Fe, Río Negro, 
Córdoba, Corrientes y Misiones, el pasado 13 de junio, en las oficinas del Instituto, con motivo de la primera reunión del año de la Comisión 
Especial de Entes Adherentes del Quini 6.

Con la presencia del Vicepresidente de la Caja de Asistencia Social de Santa Fe, Dr. Álvaro Gaviola, se abordó la agenda sobre temas administrativos 
y se dio especial tratamiento al 30° aniversario del Quini 6, que se conmemorará el próximo 7 de agosto. En este sentido, se propuso la realización 
de una celebración especial ese mismo día, en concordancia con el sorteo del miércoles, además de otros actos conmemorativos.
Cabe recordar que, actualmente, la Presidencia de la Comisión está a cargo del IAFAS, representado por Vivas, y que la provincia de Río Negro 
está a cargo de la Secretaría. La Comisión se completa con las loterías de Santa Fe, Buenos Aires, Misiones, Córdoba, Formosa y Mendoza.

VISITA DE LOTERÍAS
LA COMISIÓN ESPECIAL DE ENTES ADHERENTES DEL 

QUINI 6 CELEBRÓ SU PRIMERA REUNIÓN DEL AÑO EN LA 

SEDE CENTRAL DEL IAFAS, ORGANISMO ACTUALMENTE 

A CARGO DE LA PRESIDENCIA. CON UNA RENOVADA 

AGENDA, LA COMISIÓN TRABAJÓ SOBRE LA PRÓXIMA 

CONMEMORACIÓN DEL 30° ANIVERSARIO DEL QUINI 6.

NUEVA REUNIÓN DE LA COMISIÓN DE QUINI 6
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ESPACIO AAOIERREVISTA ENLACES#26

Presencia en SAGSE

El Presidente de AAOIER, Guillermo Bizzotto, 
junto al Secretario Jorge Lorenzo y el Tesorero 
Samuel Jajan, participaron en la feria especia-
lizada en juegos de azar y entretenimientos._

Integrantes de la AAOIER estuvieron presentes en la inau-
guración de SAGSE 2019, en Costa Salguero.
El Presidente Guillermo Bizzotto, junto al Secretario Jorge 
Lorenzo y el Tesorero Samuel Jajan, participaron en SAGSE, 
“una feria especializada en juegos de azar y entretenimien-
tos, que reúne cada año a los principales proveedores de 
insumos, suministros, servicios y equipos para casinos, bin-
gos, centros de apuestas y recreativos para que muestren 
sus productos y servicios a los profesionales del sector”.
Tal como indicaron desde AAOIER, la feria incluyó “una 

extensa oferta comercial que, junto con su completo ciclo 
de conferencias, atrae a responsables de compras y propie-
tarios de establecimientos de juego de toda Latinoamérica 
y potencia los contactos comerciales entre los asistentes”.*
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